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ПРОИЗВОДСТВО

Испытание 
нефтянки 
на прочность

Потребности мира в углеводородах 
не убывают, и не без оснований 
можно предположить, что цены 
на нефть уже в обозримой 
перспективе постепенно пойдут 
вверх. И посему инвесторы 
справедливо полагают, что когда 
мировая экономика оправится 
от кризиса, капитализация 
компаний нефтегазового сектора 
не только вернётся к своим 
прежним, докризисным 
значениям, но и, вероятно, 
превзойдёт их.

В том, что сегодняшние не-
гативные тенденции будут 
сломаны, можно убедить-

ся на примере работы в услови-
ях кризиса лидера нефтяной от-
расли – Роснефти. На 2009 год 
компания имеет бизнес-план, 
предусматривающий дальней-
ший рост объемов добычи неф-
ти. В соответствии с этим доку-
ментом планируется добыть 
более 112 млн тонн нефти про-
тив прошлогодних 110 млн 
тонн. Также прогнозируется 
рост добычи газа. Одновременно 
наращивает показатели и нефте-
переработка, несмотря на то, 
что мощности действующих за-
водов загружены практически 
полностью. Все капитальные 
вложения Роснефти оценивают-
ся в объеме 267 млрд рублей, 
что превышает соответствующие 
затраты прошлого года. Из этой 
суммы значительная часть пой-
дет на обустройство самого ам-
бициозного отечественного не-
фтяного проекта — Ванкорского 
месторождения.

Еще в конце прошлого года 
Совет директоров Роснефти 
рассмотрел комплекс мер 
по снижению операционных 
и управленческих затрат. Их 
реализация позволит в опреде-
ленной мере компенсировать 
влияние ухудшения внешней 
макроэкономической среды на 
финансовые результаты и вы-
свободить дополнительные де-
нежные средства для обе-
спечения производственной 
программы и даже снижения 
долговой нагрузки.

В статье под названием «Россия предосте-
регает о низких ценах на нефть» её автор 
Грегори Уайт, в частности, пишет: «мно-

гим на Западе благополучие России, являю-
щейся вторым в мире экспортером углеводо-
родного сырья, представляется губительной, 
почти наркотической зависимостью от нефти». 
Вице-премьер, курирующий в правительстве 
вопросы топливно-энергетического комплекса, 
И.Сечин с этим не согласен. По его словам, 
российские ресурсы являются «Богом данным 
благом, которое должно просто эффективно 

использоваться. Я действительно не вполне по-
нимаю наших западных партнеров, некоторых 
аналитиков и экспертов, когда они так говорят 
об этой зависимости. Прежде всего, позвольте 
спросить, почему в 70-х годах прошлого века 
советская экономика стала ориентироваться на 
ресурсы? Мы отреагировали на ситуацию 
в мире. В частности, это произошло потому, 
что западные страны попытались разорвать 
связи с ОПЕК. Сейчас они говорят нам, что 
мы больны голландской болезнью, и называют 
сырьевой страной. 

Игорь Сечин 
заместитель Председателя ПраВительстВа рФ, 
Председатель соВета директороВ оао «Нк «росНеФть»:

Роснефть является 
международной 
компанией
Американская газета The Wall Street Journal опубликовала статью, 
написанную на основе интервью вице-премьера РФ, 
председателя Совета директоров НК «Роснефть» Игоря Сечина. 
Это первое интервью Игоря Сечина зарубежному изданию. 
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— Сложная ситуация во всем мире 
и в экономике сохраняется. У мно
гих компаний, — как и во всем мире, 
так и в России, — проблемы. Как Рос
нефть себя чувствует в этих усло
виях?

— Да, действительно, сутки назад за-
вершился первый квартал, который мы от-
работали в условиях кризиса. Пока подве-
дены предварительные итоги, но не думаю, 
что они будут сильно отличаться от оконча-
тельных.

Общая ситуация позволила нам отрабо-
тать первый квартал текущего года успешно, 
мы выполнили напряженный план как по до-
быче нефти, так и по добыче газа. Компания 
обеспечила необходимые капитальные вложе-
ния в ключевых наших направлениях деятель-
ности, и прежде всего в бурении. При этом 
успешно развивалось не только эксплуатаци-
онное, но и разведочное бурение, что очень 
важно с точки зрения прироста запасов. 

При этом, что особенно позитивно, мы су-
мели контролировать расходы. 

Сергей Богданчиков 
ПрезидеНт оао «Нк «росНеФть»:

По итогам 
первого квартала 
ожидаем  
хороших 
результатов
2 апреля президент ОАО «НК «Роснефть» Сергей Богданчиков 
дал интервью информационному телевизионному каналу ВГТРК «Вести».

юРИСТ о выкупе акций

Механизмы 
защиты 
экономических 
интересов 
миноритарных 
акционеров
Выкуп акций 
по требованию 
акционеров
Как быть в случае, если акционер 
категорически не согласен 
с принятыми на общем собрании 
решениями? По закону он вправе 
выйти из состава акционеров, 
то есть продать свои акции 
обществу, предъявив ему 
требование о выкупе. Что должно 
содержаться в этом требовании? 
Все ли акционеры имеют такое 
право? Кто и как назначает цену 
выкупа? Может ли общество 
отказаться выкупать акции? 
Каковы процедурные нюансы? 
На эти и ряд других вопросов 
отвечает ведущий специалист 
в области корпоративного права 
и управления, профессор 
Андрей ГЛУШЕЦКИЙ.

Выкуп обществом акций по 
требованию акционеров – 
это способ защиты прав 

и законных интересов тех вла-
дельцев акций общества, кото-
рые не поддерживают возмож-
ность проведения мероприятий, 
в результате которых суще-
ственно изменяются:

— статус участника обще-
ства — в связи с внесением из-
менений и дополнений, ограни-
чивающих права акционеров, 
в устав или утверждением его 
в новой редакции;

— статус общества — в свя-
зи с принятием решения о ре-
организации;

— структура активов обще-
ства — в связи с одобрением 
особо крупных сделок.

Акционеры, не поддержи-
вающие указанные возмож
ные изменения, могут «поки-
нуть» общество, предъявив ему 
требование о выкупе принад-
лежащих им акций. Этим ак-
ционерам возвращаются их 
инвестиции по цене не ниже 
рыночной. Применяется прин-
цип «деньги вместо акций».
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О выкупе акций

Право акционеров требовать выкупа 
обществом всех или части принадлежащих 
им акций возникает при наличии опреде-
ленных условий: «Акционеры — владель
цы голосующих акций вправе требовать 
выкупа обществом всех или части при
надлежащих им акций в случаях:

реорганизации общества или совер
шения крупной сделки, решение об одо
брении которой принимается общим со
бранием акционеров в соответствии 
с пунктом 3 статьи 79 настоящего 
Федерального закона, если они голосова
ли против принятия решения о его ре
организации или одобрении указанной 
сделки либо не принимали участия в го
лосовании по этим вопросам;

внесения изменений и дополне
ний в устав общества или утвержде
ния устава общества в новой редак
ции, ограничивающих их права, если 
они голосовали против принятия соот
ветствующего решения или не прини
мали участия в голосовании» (п.1 ст.75 
Федерального закона «Об акционерных 
обществах» (далее — ФЗ «Об АО»).

Право требовать выкупа возникает 
с момента принятия общим собранием со-
ответствующего решения. Это право не 
связано с тем, будет ли совершена круп-
ная сделка, одобренная общим собрани-
ем, или осуществится ли реорганизация, 
решение о которой принято.

Важно!
В данных случаях выкуп акций – это спо-
соб защиты не от негативных последствий 
конкретных корпоративных мероприятий, 
а от реальной возможности проведения 
таких мероприятий, последствия которых 
акционер оценивает для себя негативно.

Для того чтобы интересы акционеров, 
не поддерживающих возможные измене-
ния в обществе, были реально защищены, 
необходима справедливая оценка размера 
компенсационных выплат за выкупаемые 
у них ценные бумаги. Выкуп акций об-
ществом осуществляется по цене, опреде-
ленной советом директоров (п.3 ст.75 ФЗ 
«Об АО»). Однако совет директоров не 
свободен в установлении цены выкупа.

В данном случае применяется прин-
цип «пороговой цены». Законодатель 
устанавливает порог, ниже которого цена 
выкупа акций не может быть установле-
на, то есть «не ниже рыночной стоимо
сти, которая должна быть определена 
независимым оценщиком без учета ее 
изменения в результате действий об
щества, повлекших возникновение пра
ва требования оценки и выкупа акций» 
(п.3 ст.75 ФЗ «Об АО»). Возврат инве
стиций акционерам должен происходить 
по цене не ниже рыночной.

В силу императивных норм Закона 
для определения рыночной стоимости ак-
ций общество обязано привлечь незави-
симого оценщика. При этом рыночная 
стоимость определяется без учета тех из-
менений, которые могут произойти в ре-
зультате реализации решений общего со-
брания, повлекших возникновение права 
требовать выкупа акций.

Включение в повестку дня общего со-
брания вопроса, голосование по которому 
может повлечь у акционеров возникнове-
ние права требовать выкупа принадлежа-
щих им акций, порождает у общества до-
полнительные обязанности.

Вопервых, оно обязано информи
ровать акционеров о наличии у них 
права требовать выкупа принадле
жащих им акций, а также о цене и по
рядке осуществления выкупа (п.1 
ст.76 ФЗ «Об АО»). Эту обязанность об-
щество реализует посредством включения 
соответствующей информации в сообще-

ние о проведении общего собрания акцио-
неров (п.2 ст.76 ФЗ «Об АО»).

Вовторых, общество обязано 
предоставить дополнительную ин
формацию лицам, имеющим право на 
участие в общем собрании. Перечень 
такой информации определен постановле-
нием ФКЦБ от 31 мая 2002 г. № 17/пс 
«Об утверждении Положения о дополни-
тельных требованиях к порядку подготов-
ки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров».

Общество обязано составлять список 
акционеров, имеющих право требовать 
выкупа принадлежащих им акций. Этот 
список формируется на основании данных 
реестра акционеров на день составления 
списка лиц, имеющих право на участие 
в общем собрании, повестка дня которого 
включает вопросы, голосование по кото-
рым в соответствии с ФЗ «Об АО» может 
повлечь возникновение права требовать 
выкупа акций (п.2 ст.75 ФЗ «Об АО»).

Важно!
Право требовать выкупа возникает у ак-
ционеров, не поддержавших вышепе-
речисленные решения общего собра-
ния. Акционер должен голосовать против 
или не принимать участия в голосовании 
по этим вопросам.

В Законе не указаны требования к со-
держанию и форме данного документа. 
Назначение этого списка — идентифи-
цировать лиц, имеющих право требовать 
выкупа обществом принадлежащих им ак-
ций. Поэтому к данному списку могут по 
аналогии применяться правила ст.51 ФЗ 
«Об АО», регламентирующие порядок со-
ставления списка лиц, имеющих право на 
участие в общем собрании акционеров.

Обязанность составления списка ак-
ционеров, имеющих право требовать вы-
купа принадлежащих им акций, возложе-
на на общество. Если функции счетной 
комиссии в обществе выполняет регистра-
тор, то условиями договора можно пору-
чить составление этого списка ему.

Один документ — много 
функций — ворох проблем

«Голосующей акцией общества яв
ляется обыкновенная акция или приви
легированная акция, предоставляющая 
акционеру — ее владельцу право голоса 
при решении вопроса, поставленного на 
голосование» (п.1 ст.49 ФЗ «Об АО»).

Право требовать выкупа акций обще-
ством имеют владельцы голосующих ак-
ций, предоставляющих право голоса как 
по всем вопросам компетенции общего со-
брания, так и только по отдельным во-
просам. В частности, владельцы приви-
легированных акций любых типов вправе 
требовать выкупа принадлежащих им цен-
ных бумаг в случае принятия общим со-
бранием решения о реорганизации об-
щества. Владельцы привилегированных 
акций определенных типов имеют такое 
право при принятии решения о внесении 
в устав общества изменений и дополне-
ний, ограничивающих их права.

Важно!
В ряде случаев обыкновенные и привиле-
гированные акции, указанные в п.5 ст.32 
ФЗ «Об АО», не предоставляют своим вла-
дельцам права голоса. В частности, «ак-
ция, принадлежащая учредителю обще-
ства, не предоставляет права голоса до 
момента ее полной оплаты, если иное не 
предусмотрено уставом общества» (п.1 
ст.34 ФЗ «Об АО»)1. Имеет место и та-

кая ситуация: акция остается голосующей 
по смыслу п.1 ст.49 ФЗ «Об АО», одна-
ко ее владелец временно ограничивается 
в правах и ему запрещается пользовать-
ся правом голоса по принадлежащим ему 
голосующим акциям. Такое временное 
ограничение не меняет природы этих цен-
ных бумаг.

Не принявшими участия в голосова
нии считаются акционеры:
#  включенные в список лиц, имеющих 

право участвовать в общем собрании, 
но не принявшие участия в нем;

#  чьи бюллетени были подписаны неупол-
номоченным лицом;

#  зарегистрировавшиеся для участия в об-
щем собрании, проводимом в форме со-
вместного присутствия, но не сдавшие 
в счетную комиссию бюллетени для го-
лосования.

В течение 45 дней с даты принятия со-
ответствующего решения общим собрани-
ем акционеров акционер может направить 
обществу письменное требование о выку-
пе принадлежащих ему акций (п.3 ст.76 
ФЗ «Об АО»).

В целях защиты от возможных мошен-
нических действий законодатель устано-
вил, что подпись акционера-физического 
лица, равно как и его представителя, на 
требовании о выкупе должна быть удо-
стоверена нотариусом или держателем ре-
естра акционеров общества (п.3 ст.76 ФЗ 
«Об АО»).

В информации общества о проведении 
собрания, решения которого порожда-
ют право выкупа для акционеров, может 
быть указан адрес, по которому должно 
быть направлено требование о выкупе. 
Если такое специальное указание отсут-
ствует, требования акционеров направля-
ются по месту нахождения акционерного 
общества.

Осуществлять прием требований от 
владельцев акций, а также отзывов ука-
занных требований от имени общества 
вправе регистратор на основании допол-
нительного соглашения к договору на 
ведение реестра с обществом. В случае 
заключения указанного соглашения с ре-
гистратором общество обязано уведомить 
об этом акционеров.

Существует убедительная точка зре-
ния, согласно которой требование акци-
онера о выкупе принадлежащих ему ак-
ций следует рассматривать в качестве 
предложения обществу о заключении до-
говора купли-продажи акций (оферты). 
Требование акционера адресовано кон-
кретному лицу (акционерному обществу) 
и выражает намерение акционера (лица, 
сделавшего предложение, оферента), 
считать себя заключившим договор с адре-
сатом, которым будет принято (акцеп
товано) предложение. Рассматриваемое 
действие акционера обладает признака-
ми оферты, определенными в п.1 ст.435 
ГК РФ.

Требование о выкупе приравнивается 
к распоряжению акционера о блокирова-
нии его счета в системе ведения реестра. 
Такая многофункциональность одного 
документа порождает определенные про-
блемы.

На практике нередко возникали ситу-
ации, когда акционер, заявляя требова-
ние о выкупе, до момента перечисления 
акций с его счета на счет эмитента распо-
ряжался ими иным образом. Иногда ак-
ционер, получив от общества денежные 
средства за выкупаемые акции, переусту-
пал их другому лицу.

В целях исключения подобных ситуа-
ций Закон содержит норму, согласно ко-

Естественно, для Рос неф ти 
движение вперед во многом бу-
дет зависеть от цены на нефть. 
При разработке бизнес-плана 
на 2009 год в расчет была зало-
жена среднегодовая цена в раз-
мере 50 долл. за баррель нефти 
марки Brent, и 47 долл. за бар-
рель Urals. Одновременно ком-
пания реализует весьма гибкую 
экономическую модель разви-
тия, которая постоянно обнов-
ляется. Она включает в себя 
около пяти десятков проектов, 
ранжированных по рентабель-
ности. В случае снижения цены 
на нефть относительно прогноз-
ных цифр от некоторых второ-
степенных проектов, возмож-
но, придется отказаться.

Бизнес-план на 2009 год 
предусматривает достаточно 
средств, чтобы позволить ком-
пании профинансировать все 
эксплуатационные издерж-
ки и капитальные вложения 
на уровне, соответствующем 
уровню 2008 года. Что каса-
ется объемов геологоразведоч-
ных работ, в 2009 году они так-
же сохранятся неизменными. 
В частности, планируемый объ-
ем разведочного бурения соста-
вит более 56 тыс. метров, также 
предусматривается выполнение 
более 9 тыс. погонных киломе-
тров сейсморазведки 2D и око-
ло 2,5 тыс. квадратных кило-
метров 3D.

Даже в условиях кризиса 
Роснефть реализует несколь-
ко инвестиционных проектов 
по модернизации нефтепере-
работки. Более того, компания 
намерена приступить к строи-
тельству в конечной точке тру-
бопровода Восточная Сибирь — 
Тихий океан Приморского 
НПЗ мощностью 20 млн тонн 
нефти в год. Это чрезвычай-
но масштабный проект, кото-
рый будет запускаться в две 
очереди. В конце января был 
торжественно заложен первый 
камень в строительстве уста-
новки АВТ-12 на Туапсинском 
НПЗ. По сути, компания стро-
ит в Туапсе новый завод, мощ-
ность которого возрастет до 12 
млн тонн, а глубина переработ-
ки достигнет 95%. Кроме того, 
идет модернизация производств 
самарской группы заводов, 
Ачинского НПЗ и Ангарской 
нефтехимической компании.

ПРОИЗВОДСТВО

Испытание 
нефтянки 
на прочность
Продолжение. Начало на 1-й стр.

окончание на 4-й стр.

Механизмы защиты экономических 
интересов миноритарных акционеров
Выкуп акций по требованию акционеров

1Следует обратить внимание, что в постановлении Пленума Высшего Арбитражного Суда РФ указано: 
«С исками об обязании общества выкупить акции могут обращаться владельцы обыкновенных акций, а так-
же владельцы привилегированных акций.» (п.29 постановления Пленума Высшего Арбитражного Суда РФ 
от 18 ноября 2003 г. №19).

Продолжение. Начало на 1-й стр.
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О выкупе акций

торой с момента получения обществом 
требования акционера о выкупе при-
надлежащих ему акций до момента вне-
сения в реестр записи о переходе пра-
ва собственности на выкупаемые акции 
к обществу или до момента отзыва акци-
онером требования о выкупе этих акций 
акционер не вправе совершать связан
ные с отчуждением или обременением 
указанных ценных бумаг сделки с тре
тьими лицами, о чем реестродержателем 
вносится соответствующая запись в ре
естр акционеров общества (п.3 ст.76 ФЗ 
«Об АО»).

Получив требование, эмитент должен 
внести соответствующую запись в реестр 
акционеров (при условии, что он является 
держателем реестра) или дать поручение 
регистратору внести соответствующую за-
пись, приложив к поручению оригинал 
или копию требования, скрепленную пе-
чатью общества и подписанную уполно-
моченным лицом.

Происходит временное, частичное 
ограничение оборота ценных бумаг.

Порядок внесения изменений в ре-
естр владельцев именных ценных бу-
маг и осуществления депозитарного уче-
та в случаях выкупа акций обществом по 
требованию акционеров в настоящее вре-
мя определяется Положением о порядке 
внесения изменений в реестр владельцев 
именных ценных бумаг и осуществления 
депозитарного учета в случаях выкупа 
акций акционерным обществом по требо-
ванию акционеров, утвержденным при-
казом ФСФР России от 5 апреля 2007 г. 
№07-39/пз-н (далее — Положение). 
Действие Положения распространяется 
также на эмитентов ценных бумаг, осу-
ществляющих ведение реестра владель-
цев именных ценных бумаг самостоя-
тельно.

Несмотря на то, что Закон не упо-
требляет такого термина, фактически 
речь идет о блокировании акций, пред
ложенных к выкупу, что подтверждает 
Положение. Блокирование и прекраще-
ние блокирования операций по лице-
вому счету производятся по распоря-
жению зарегистрированного лица, по 
определению или решению суда, поста-
новлению следователя, а также на осно-
вании свидетельства о смерти и иных 
документов, выданных уполномочен-
ными органами.

При получении требования о выку-
пе акций общество обязано передать ре-
гистратору оригинал или копию требо-
вания, скрепленную печатью общества 
и подписанную уполномоченным лицом. 
Исключением являются случаи, когда 
к требованию акционера приложена вы-
писка с его счета депо с указанием обще-
го количества учитываемых ценных бумаг 
и количества акций, подлежащих выкупу, 
в отношении которых осуществлено бло-
кирование операций.

Если требование подписано уполно-
моченным представителем акционера, 
общество обязано передать регистратору 
оригинал или копию доверенности, скре-
пленную печатью и подписанную уполно-
моченным лицом (за исключением случа-
ев подписания требования должностным 
лицом, имеющим право действовать от 
имени юридического лица без доверен-
ности).

Если держателем реестра получено 
требование о выкупе и передаточное рас-
поряжение от зарегистрированного лица, 
операции осуществляются в порядке оче-
редности поступления указанных доку-
ментов.

Внесение в реестр записей о блоки-
ровании операций в отношении акций, 
подлежащих выкупу, должно быть осу-
ществлено в течение одного рабочего дня 
с момента представления необходимых 
документов держателю реестра.

Регистратор сверяет данные, ука-
занные в требовании, с анкетой зареги-
стрированного лица. Если эти данные 
совпали, он вносит в реестр запись о бло-
кировании операций по лицевому счету 
в отношении акций, подлежащих выку-
пу. Регистратор обязан уведомить обще-
ство или акционера, направивших тре-

бования, об отказе во внесении в реестр 
записи о блокировании операций в от-
ношении акций, подлежащих выкупу, 
в случаях, предусмотренных законода-
тельством. Такое уведомление должно 
содержать причины отказа и действия, 
которые необходимо предпринять для 
устранения причин, препятствующих 
блокированию.

Важно!
Запись о блокировании не вносится, если 
требование подано лицом, не зарегистри-
рованным в реестре, и (или) указанные 
акции учитываются на счете депо в депо-
зитарии.

Закон предусматривает возмож-
ность отзыва требования о выкупе. 
Отзыв акционером такого требования 
должен поступить в общество в тече-
ние 45 дней с даты принятия соответ-
ствующего решения общим собранием 
(принятие которого повлекло возникно-
вение права на выкуп) (п.3 ст.76 ФЗ 
«Об АО»). При получении извещения 
об отзыве требования общество долж-
но снять ограничения, зафиксирован-
ные в реестре.

Требование об отзыве направляется 
обществу. Получив отзыв, общество обя-
зано представить держателю реестра ко-
пию отзыва, скрепленную печатью и под-
писанную уполномоченным лицом, на 
следующий рабочий день после его по-
лучения, если акции акционера, подле-
жащие выкупу, учитываются на лицевом 
счете в реестре.

На основании отзыва акционером его 
требования в реестр вносится запись о пре-
кращении блокировки. Внесение в реестр 
таких записей осуществляется в течение 
трех рабочих дней с момента представле-
ния отзыва держателю реестра.

Полностью или частично?
Совет директоров не позднее чем че-

рез 50 дней со дня принятия соответ-
ствующего решения общим собранием 
утверждает отчет об итогах предъявле-
ния акционерами требований о выкупе 
принадлежащих им акций (п.4 ст.76 ФЗ 
«Об АО»). Если акции выкупаются про-
порционально заявленным требованиям, 
в отчете должно быть указано количе-
ство акций в отношении каждого требо-
вания, которое необходимо списать рее-
стродержателю.

Общая сумма средств, направляемых 
обществом на выкуп акций, не может пре-
вышать 10% стоимости чистых активов 
общества на дату принятия решения, ко-
торое повлекло возникновение у акцио-
неров права требовать выкупа обществом 
принадлежащих им акций (п.5 ст.76 ФЗ 
«Об АО»). Если этих средств не хвата-
ет для удовлетворения всех поступивших 
требований, акции выкупаются пропор-
ционально заявленным требованиям (п.5 
ст.76 ФЗ «Об АО»).

Финансовой службе общества необ-
ходимо составить баланс на дату собра
ния. Закон однозначно установил, что 
стоимость чистых активов определяется 
на дату принятия решения, которое по-
влекло возникновение у акционера права 
требовать выкупа обществом принадлежа-
щих ему акций.

Порядок расчета чистых активов 
установлен приказом Минфина России 
и ФКЦБ России от 29 января 2003 года 
№ 10н/03-6/пз «Об утверждении поряд-
ка оценки стоимости чистых активов ак-
ционерных обществ».

Итак, обществом рассматриваются 
все поданные требования. Отсеиваются 
те, которые не подлежат удовлетворе-
нию. Определяется совокупная стои-
мость акций, требования о выкупе кото-
рых подлежат удовлетворению. Если она 
меньше или равна 10% стоимости чистых 
активов, то все требования удовлетворя-
ются в полном объеме. Если она превы-
шает эту величину, акции выкупаются 
пропорционально заявленным требова-
ниям.

окончание на 5-й стр.окончание на 4—5-й стр.

Социальная политика ОАО «НК «Роснефть» 
является неотъемлемой частью 
корпоративной стратегии, направленной 
на создание всего комплекса условий 
для устойчивого развития Компании 
в долгосрочной перспективе. Эта политика 
базируется на безусловном следовании 
общепризнанным международным нормам, 
относящимся к правам человека, а также 
нормам российского законодательства 
в сфере организации труда.

Высокая социальная ответственность перед всеми 
заинтересованными сторонами, в основе которой ра-
венство возможностей, взаимное уважение и приори-
тет закона, — это первостепенное условие повышения 
эффективности и конкурентоспособности по всем на-
правлениям деятельности, а также укрепления деловой 
репутации ОАО «НК «Роснефть». 

Компания осуществляет масштабные мероприятия, 
направленные на: 

#  обеспечение безопасных и комфортных условий 
труда;

#  решение жилищных проблем;
#  улучшение качества жизни сотрудников и их се-

мей; 
#  профессиональное обучение сотрудников;
#  материальную поддержку ветеранов и пенсионе-

ров; 
#  социальное и экономическое развитие регионов. 
Основные направления социальной политики ОАО 

«НК «Роснефть» созвучны национальным проектам, ре-
ализуемым Правительством Российской Федерации, — 
«Доступное жилье», «Образование» и «Здоровье». 

Социальные расходы ОАО «НК «Роснефть» в 2008 
году составили более 17 млрд руб., планируемый объ-
ем социальных инвестиций в 2009 году составит 
15,5 млрд руб.

Финансирование социальной программы Компании 
осуществляется по следующим основным направлениям:

#  улучшение жилищных условий сотрудников (доля 
затрат — 10,9% от общей суммы расходов на со-
циальный блок);

#  создание оптимальных условий труда и отдыха 
(31,7%); 

#  охрана здоровья и поддержка здорового образа 
жизни (20,5%); 

#  негосударственное пенсионное обеспечение 
(13,5%); 

#  социально-экономическое развитие регионов 
(13,4%);

#  содержание социальной инфраструктуры (6,4%); 
#  благотворительность (3,6%). 

Затраты на социальные проекты распределены по 
следующим источникам финансирования:

С отнесением на себестоимость (в 2008 году до 70% 
фактически проведенных расходов на социальные нуж-
ды) финансируются жилищное строительство, приобре-
тение служебных квартир, проводятся затраты на разви-
тие производственной социальной сферы и содержание 
объектов социальной сферы, а также часть выплат соци-
ального характера работникам и пенсионные взносы 
в НПФ «Нефтегарант» по основному проекту.

Заемные средства (3% от объема социальных рас-
ходов) предоставляются в рамках реализации про-
грамм корпоративной ипотеки и на предоставление об-
разовательных займов работникам Компании.

В соответствии с Налоговым кодексом РФ за счет 
прибыли (27% от объема социальных расходов) финан-
сируются участие Компании в федеральной целевой 
программе «Жилище» по сносу ветхого и аварийного 
жилья в Сахалинской области, выплаты по социальной 
поддержке ветеранов и пенсионеров, а также прово-
дятся расходы по заключенным Соглашениям с адми-
нистрациями регионов по развитию социальной сферы 
и на благотворительность.

В целях привлечения и закрепления высококвали-
фицированных специалистов, повышения эффектив-
ности их труда в Компании уже на протяжении несколь-
ких лет успешно реализуются программы строительства 
жилья и ипотечного кредитования.

ОАО «НК «Роснефть» реализует Комплексную про-
грамму обеспечения жильем своих сотрудников, кото-
рая включает четыре основных направления:

#  корпоративное ипотечное жилищное кредитова-
ние;

#  жилищное строительство;
#  участие в реализации Федеральной целевой про-

граммы «Жилище» на о. Сахалине;
#  предоставление служебного жилья. 
За 2008 год Компания обеспечила жильем свыше 

1 000 семей своих сотрудников общей площадью 64 
тыс. кв. метров. 

Было приобретено 45 служебных квартир для персо-
нала, приглашенного на работу в дочерние общества из 
других регионов России по программе ротации кад ров.

В 2008 году в рамках программы долгосрочного 
ипотечного кредитования жилье получили 660 семей. 
Корпоративная ипотечная программа включает предо-
ставление сотруднику беспроцентного займа в размере 
25—35% от стоимости квартиры и долгосрочного кре-
дита на оставшуюся часть стоимости квартиры от бан-
ков — партнеров под льготный процент. Предоставление 
займов на приобретение квартир является эффектив-
ным механизмом удержания наиболее ценных работ-
ников. Кроме того, займы являются возвратными.

ОАО «НК «Роснефть» участвует в реализации на-
ционального проекта «Доступное и комфортное жи-
лье — гражданам России» — строит жилые дома 
в тех городах, где недостаточен рынок готового жи-
лья — в гг. Грозном, Губкинском, п.г.т. Оха и Ноглики 
Сахалинской области. В 2008 году Компанией профи-
нансировано строительство 8 жилых домов.

Особое внимание Компания уделяет участию в реа-
лизации Федеральной целевой программы «Жилище» 
в Сахалинской области. Так, в 2008 году затраты по дан-
ному проекту составили 148 млн руб., получены 43 квар-
тиры в г. Охе и п.г.т. Ноглики для работников Сахалин-
морнефтегаза. Финансирование данной программы 
осуществляется с долевым (до 50%) привлечением 
средств федерального и муниципального бюджетов. 

В 2009 году на реализацию Комплексной жилищной 
программы с приоритетным развитием ипотеки плани-
руется направить более 537 млн руб., что позволит обе-
спечить жильем 167 семей сотрудников Компании.

В целях создания оптимальных условий труда и от-
дыха, повышения производительности труда, снижения 
заболеваемости и травматизма работников, в социаль-
ной политике ОАО «НК «Роснефть» уделяется особое 
внимание обустройству и развитию вахтовых поселков. 
По вахтовому методу в Компании работают свыше 27 
тыс. человек, проживающих в 62 вахтовых поселках. 

В 2008 году на развитие производственной соци-
альной сферы было направлено 5,45 млрд руб., а на 
2009 г. общий объем инвестиций планируется на уров-
не 5 млрд руб.

В 2008 году на Ванкорском месторождении было за-
вершено строительство вахтового поселка на 1 220 чело-
век, а также ведется строительство 4-х новых вахтовых по-
селков. В аэропорту «Игарка», обеспечивающем 
воздушное сообщение с Ванкорским месторождением, за-
вершено строительство гостиницы и столовой, начато стро-
ительство здания длительного ожидания (общежитие).

 Выполнен капитальный ремонт шести вахтовых об-
щежитий (Томскнефть, Пурнефтегаз), построено обще-
житие для молодых специалистов (Юганскнефтегаз). 

В общей сложности ремонтные работы были выпол-
нены на 63 социально-бытовых объектах. 

В предыдущем году в Компании был проведен ана-
лиз имеющегося фонда вахтовых поселков, по резуль-
татам которого было выявлено, что социальные объек-
ты соответствуют санитарно-социальным нормам до 
88%. Для изменения такой ситуации в Компании была 
разработана и начата реализация Целевой программы 
приведения вахтовых поселков Компании к типовым 
стандартам ОАО «НК «Роснефть». 

Результатом проводимых мероприятий является су-
щественное изменение облика поселков: на смену об-
щежитиям старого образца приходят новые, более ком-
фортабельные жилые комплексы, планомерно 
улучшается медицинское обслуживание, расширяется 
набор бытовых услуг, появляются дополнительные воз-
можности для занятий спортом и полноценного досуга. 

Всего на реализацию целевой программы в 2008 —
2017 гг. планируется направить 15 млрд руб.

Социальная программа 
оао «нК «Роснефть» 
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О выкупе акций

Определение количества 
акций, выкупленных у каждого 
акционера, предъявившего 
требование

Рассмотрим ситуацию, когда сумма 
требований, подлежащая удовлетворе-
нию, превышает 10% стоимости чистых 
активов общества.

В обществе размещены только 
обыкновенные акции.

Рассчитывается максимальное количе-
ство акций, которое может быть выкупле-
но обществом (А max):

Amax = D/C
где: A max — максимальное количе-

ство акций, которое может быть выкупле-
но обществом;

D — 10% стоимости чистых активов 
общества;

C — цена выкупа одной акции, уста-
новленная советом директоров общества.

Количество акций, выкупаемых 
у одного акционера, определяется по 
формуле:

а = Х*(Amax)/N
где: а — количество акций, выкупае-

мых у акционера;
Х — количество акций, выкупа кото-

рых потребовал акционер;
N — общее количество акций, выкупа 

которых потребовали все акционеры об-
щества.

Результат расчета округляется до це-
лого числа, так как в этом случае зако-
нодательство не допускает образования 
дробных акций.

В обществе размещены обыкно
венные и привилегированные акции 
различных типов.

Рассчитывается сумма, подлежащая 
выплате каждому акционеру, за выку-
пленные у него акции. Для этого исполь-
зуется формула:

d = t*D/T
где: d — сумма, выплачиваемая акци-

онеру в рублях;
t — стоимость акций всех категорий 

и типов, выкупа которых потребовал ак-
ционер;

D — 10 процентов стоимости чистых 
активов общества;

Т — совокупная стоимость акций всех 
категорий и типов, выкупа которых по-
требовали акционеры общества.

После этого определяется количество 
акций каждой категории (типа), выкупае-
мых у акционе ра.

Так, акционер предъявил требование 
о выкупе:
X — обыкновенных акций;
Y — привилегированных акций типа А;
Z — привилегированных акций типа Б;
N — итого акций всех категорий и типов.

Количество акций определенной кате-
гории (типа), выкупаемых у акционера, 
рассчитывается по формулам:

аx=Х*d/ N*Cx
aу=Y*d/N*Cу
аz=Z*d/N*Cz
где: ах, аy, аz — количество акций 

определенной категории (типа), выкупа-
емых у акционера;

Х, Y, Z — количество акций опреде-
ленной категории (типа), выкупа которых 
потребовал акционер;

Cх, Cу, Cz — цена выкупа акций со-
ответствующей категории (типа), установ-
ленная советом директоров общества;

N — общее количество акций всех ка-
тегорий и типов, выкупа которых потре-
бовал акционер.

В конечном итоге можно использовать 
формулы:

ах=Х*D*(Х*Cх+Y*Cу+Z*Cz)/Т*N*Cх
ау=Y*D*(Х*Cх+Y*Cу+Z*Cz)/Т*N*Cу
аz=Z*D*(Х*Cх+Y*Cу+Z*Cz)/Т*N*Cz
Результат расчета округляется до це-

лого числа. Образование дробных акций 
не допускается.

Информирование акционеров 
о количестве выкупленных акций

После рассмотрения требований акци-
онеров о выкупе акций общество может 
проинформировать акционеров о количе-
стве выкупленных акций или об отказе 
в удовлетворении требований.

Закон не определяет форму такого из-
вещения и не устанавливает требований 
к нему. Извещения целесообразно на-
правлять в письменной форме. В них мо-
гут быть указаны основания, по которым 
отказывается в удовлетворении требова-
ния, или причины, по которым акции вы-
купаются частично.

В течение 30 дней с момента оконча-
ния срока для предъявления акционера-
ми требований о выкупе обществом при-
надлежащих им акций эти акции должны 
быть выкуплены, а расчеты с акционе-
рами — произведены (п.4 ст.76 ФЗ «Об 
АО»). У общества на расчеты с акционе-
рами остается 20-25 дней.

Акции выкупаются по цене, указанной 
в сообщении о проведении общего собра-
ния. Изменение этой цены не допускает-
ся ни со стороны общества, ни со сторо-
ны акционера.

Если общество не рассчитается с акци-
онером в указанный срок, акционер впра-
ве подать иск в суд и просить не только 
уплаты цены выкупа акций, но и взыска-
ния с общества процентов за пользование 
чужими денежными средствами (ст.395 
ГК РФ) начиная со срока, определенного 
в п.4 ст.76 ФЗ «Об АО».

В соответствии со ст.316 ГК РФ 
«если место исполнения не определе
но законом, иными правовыми актами 
или договором, не явствует из обыча
ев делового оборота или существа обя
зательства, исполнение должно быть 
произведено:

по денежному обязательству — в ме
сте жительства кредитора в момент 
возникновения обязательства, а если 
кредитором является юридическое ли

Создание на востоке России 
нового центра добычи углеводо-
родов имеет стратегическое зна-
чение не только для Роснефти. 
Это крайне важно и для все-
го российского ТЭК. Вовлекая 
в разработку местные место-
рождения, страна рассчиты-
вает в перспективе избежать 
отраслевого спада, который мо-
жет произойти из-за истоще-
ния ресурсов в традиционных 
районах добычи. Хотя восточ-
носибирские месторождения 
расположены в местах с весь-
ма сложными климатически-
ми и горно-геологическими 
условиями, их разработка эко-
номически обоснованна. Да, 
впрочем, что касается горно-
геологических условий, то 
и в Западной Сибири они лег-
кими не были и, естественно 
у компании наработан значи-
тельный опыт во всех аспектах 
добычи и транспортировки сы-
рья. Ну а трудности извест-
ны – месторождения разбро-
саны по большой территории: 
три ее основных месторож-
дения в Восточной Сибири – 
Ванкорское, Верхнечонское 
и Юрубченское – значительно 
удалены друг от друга, а зна-
чит, не могут осваиваться «в 
связке». На все это наклады-
ваются сложные природно-
климатические условия, недо-
статочная изученность региона, 
отсутствие транспортной и про-
мышленной инфраструкту-
ры, недостаточные энергети-
ческие мощности. Кроме того, 
большинство месторождений 
Восточной Сибири являют-
ся нефтегазовыми или нефте-
газоконденсатными, а, значит, 
требуют комплексной разра-
ботки. Значительные средства 
должны быть вложены в про-
граммы утилизации попутного 
газа. Однако необходимо осо-
знавать, что в настоящее вре-
мя Восточная Сибирь является 
почти единственным регионом 
мира, где богатейшие ресурсы 
нефти и газа еще не осваивают-
ся масштабно. 

Александр Садовников 
для газеты «Акционер»

ПРОИЗВОДСТВО

Испытание 
нефтянки 
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интересов миноритарных акционеров
Выкуп акций по требованию акционеров
Окончание. Начало на 1—3-й стр.

«Подобных спортивных объектов не найти, 
пожалуй, во всей Сахалинской области», — 
заявил губернатор области Александр 
Хорошавин на открытии новых спортивно-
оздоровительных комплексов в городе Оха 
и поселке Ноглики. 

В городе нефтяников Охе, располо-
женном в 850 километрах на север 
от Южно-Сахалинска, построили 

самый большой в области бассейн — на 8 
дорожек. Здесь же второй бассейн по-
меньше, где будут заниматься плаванием 
малыши. Открытие ознаменовалось мас-
совым заплывом воспитанников охинской 
школы плавания. 

Помимо бассейнов в спортивном ком-
плексе несколько залов, среди них трена-
жерный и для занятий фитнесом, обору-
дованные современнейшим спортивным 
инвентарем, в ближайшее время откроют-
ся секции восточных единоборств — ка-
ратэ и тхеквондо. 

А в комплексе «Арена», что в северном 
посёлке Ноглики, с населением чуть более 
10 тысяч, одновременно смогут занимать-
ся спортом 200 человек. Объект включает 
в себя четыре универсальные спортивные 
площадки, фитнес-бар, бассейн, сауну, 
тренажерные залы, в том числе и для лю-
дей с ограниченными возможностями и, 
по мнению специалистов, способен пре-

вратиться в один из центров культурно-
спортивной жизни не только Ногликского 
района, но и всей Сахалинской области.

«Арена» построена по оригинальному 
архитектурному проекту, при строитель-
стве спорткомплекса применены техниче-
ские решения, характерные для сейсми-
чески активных зон — основу «Арены» 
составляют металлоконструкции общей 
массой 800 тонн. Как заметил глава реги-
она Александр Хорошавин: «Сооружение 
этого уникального объекта — плод со-
вместной деятельности власти и бизнеса, 
пример ответственного, неформального 
подхода».

По словам руководителя Ногликской 
администрации Виктора Середы, в райо-
не активно строятся социальные объекты, 
благоустраиваются населённые пункты. 
Так например, построена и функциони-
рует средняя школа, рассчитанная на 140 
мест в селе Вал, в конце 2009 года пла-
нируется сдать детский сад-гимназию, 
заканчивается строительство 3-го кор-
пуса центральной районной больницы. 
Недавно в Ногликах были введены в экс-
плуатацию две хоккейных коробки, поль-
зующиеся большой популярностью у на-
селения, и новая лыжная база. Стадион 
«Нефтяник» получит этой осенью искус-
ственное покрытие. К концу года будут 
сданы четыре жилых дома.

Всех этих объектов не было бы без се-
рьезных инвестиций, поступающих от не-
фтяной компании «Роснефть», которая 
даже в нынешнее непростое время, в усло-
виях экономического кризиса, продолжа-
ет делать всё для того, чтобы жители ре-
гионов, где работает компания, имели все 
условия для полноценной жизни и отдыха.

Поддержка спорта и пропаганда здо-
рового образа жизни — один из важней-
ших приоритетов социальной политики 
компании. В профессии нефтяника, ко-
торая ежедневно сопряжена с больши-
ми нагрузками, особенно важна хоро-

СОцИальная ПОлИТИка

Спортивные комплексы 
для сахалинцев
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содержание 
социальной инфраструктуры, 
принадлежащей 
оао «Нк «роснефть»
ОАО «НК «Роснефть» последовательно реализует 

программу оптимизации принадлежащей ей социаль-
ной инфраструктуры с целью сокращения расходов. 
В 2008 году расходы на содержание социальной ин-
фраструктуры ОАО «НК «Роснефть» составили около 
1 млрд руб.

В рамках работы по снижению непроизводственных 
затрат осуществляется вывод ряда социальных объек-
тов из состава дочерних обществ, а на базе отдельных 
наиболее значимых социально-культурных объектов, 
расположенных в уникальных природно-климатических 
зонах (о. Байкал, р. Волга), создаются крупные Центры 
здоровья для оздоровления сотрудников ОАО «НК 
«Роснефть». Для организации качественного оздоров-
ления работников Компании и обеспечения эффектив-
ного централизованного управления социально-
культурными объектами, которые останутся 
в корпоративном периметре Компании, было создано 
дочернее общество ООО «РН-Здоровье». 

Предполагается, что начиная с 2009 года снижение 
расходов на содержание социально-культурных объек-
тов произойдет не менее, чем на 10—15%.

В ОАО «НК «Роснефть» разработана программа по 
охране здоровья, основная цель которой — к 2013 году 
добиться снижения уровня заболеваемости работников 
(в расчете на 100 человек) не менее чем на 30% от 
уровня 2007 года. Программа предусматривает:

#  проведение ежегодных медицинских осмотров, 
вакцинаций; 

#  проведение анализа заболеваемости сотрудников 
и реализацию профилактических мероприятий;

#  применение наиболее эффективных методов ле-
чения;

#  организацию санаторно-курортного лечения со-
трудников и членов их семей; 

#  пропаганду здорового образа жизни; 
#  создание необходимых санитарно-бытовых усло-

вий на рабочих местах.
В 2008 году на реализацию вышеуказанных мер 

было направлено 978 млн руб. в 2009 году в рамках ре-
ализации программы по охране здоровья планируется 
израсходовать свыше 1 млрд руб. 

корпоративное пенсионное 
обеспечение
В целях решения кадровых вопросов по омоложе-

нию трудового коллектива ОАО «НК «Роснефть», мо-
тивации сотрудников, получения дополнительных ры-
чагов управления коллективом, а также для обеспечения 
социальной защищенности выходящих на пенсию ра-
ботников Компании реализуется Корпоративная пенси-
онная программа.

С 2008 года в Компании проводится активная 
информационно-разъяснительная работа с работника-
ми о необходимости их включения в программу инди-
видуального пенсионного обеспечения и заключении 
индивидуальных пенсионных договоров.

В настоящее время заключено более 18 тыс. таких 
договоров на общую сумму свыше 130 млн руб.

В 2009 году эта работа будет продолжаться.
В настоящее время участниками системы негосу-

дарственного пенсионного обеспечения являются свы-
ше 100 тыс. сотрудников, за которых ОАО «НК 
«Роснефть» и ее дочерние общества перечисляют пен-
сионные взносы в корпоративный НПФ «Нефтегарант». 
В 2008 году сумма таких взносов составила 2,3 млрд 
руб. из них 150,2 млн руб. было перечислено по проек-
ту социальной поддержки ветеранов. 

В 2008 году негосударственные корпоративные пен-
сии получали 22 760 человек (9 343 пенсионера и 13 417 
ветеранов). Общая сумма выплаченных пенсий за год 
составила 367,6 млн руб. 

Кроме того, в рамках коллективных договоров пен-
сионерам и ветеранам была оказана материальная по-
мощь на сумму 236,1 млн руб.

Благотворительная 
деятельность
ОАО «НК «Роснефть» является социально-ответ-

ственной Компанией и ставит перед собой задачи: 
#  повышать привлекательность регионов присут-

ствия дочерних обществ, в которых проживают 
работники ОАО «НК «Роснефть»; 

#  через различные направления социальной поли-
тики обеспечивать социальную поддержку работ-
ников Компании; 

#  принимать участие в решении отдельных обще-
ственных социально-значимых программ разви-
тия культурного наследия России, развития спор-
та, патриотизма, поддержки учреждений 
здравоохранения, детских домов и других анало-
гичных направлений.

Одним из направлений социальной политики ОАО 
«НК «Роснефть» является благотворительное пожерт-
вование в рамках средств, утвержденных бизнес пла-
ном на отчетный год. 

Направление денежных средств коммерческим ор-
ганизациям, в соответствии с законодательством РФ, 
не относится к благотворительному пожертвованию.

ОАО «НК «Роснефть» ежегодно выделяет средства 
на оказание благотворительной помощи. Всего в 2008 
году на эти цели Компанией было выделено свыше 600 
млн руб.

Важным направлением благотворительной деятель-
ности ОАО «НК «Роснефть» является оказание помощи 

коренным малочисленным народам Севера в районах 
присутствия Компании. В регионах их проживания стро-
ятся школы и больницы, благоустраиваются населен-
ные пункты. Компанией также выплачиваются компен-
сации за использование земельных участков, закупается 
оборудование для ведения промыслового хозяйствова-
ния и топливо, осуществляется детская летняя оздоро-
вительная программа, финансируется участие в выстав-
ках, конкурсах и других мероприятиях.

Всего в 2008 году на поддержку коренных малочис-
ленных народов Севера ОАО «НК «Роснефть» напра-
вило свыше 100 млн руб.

Большое значение Компания придает возрождению 
духовного наследия России и укреплению нравствен-
ных начал в жизни общества. За последние годы при 
активном участии ОАО «НК «Роснефть» были восста-
новлены или заново построены храмы во многих реги-
онах страны, включая Москву, Юг России, Сибирь 
и Дальний Восток.

соглашения с регионами
ОАО «НК «Роснефть» строит отношения с региона-

ми, в которых ведет свою производственную деятель-
ность, на основе взаимовыгодного партнерства, уделяя 
при этом особое внимание реализации комплексных 
программ социально-экономического развития. 

 Выделение финансовых средств на развитие соци-
альной инфраструктуры и финансирование различных 
социальных проектов в регионах присутствия Компании 
осуществляется в соответствии с соглашениями, заклю-
чаемыми с административными органами власти субъ-
ектов Российской Федерации на основе взаимовыгодно-
го сотрудничества с предоставлением налоговых льгот 
Компании в рамках действующего законодательства. 

По состоянию на конец 2008 года ОАО «НК 
«Роснефть» заключены соглашения о сотрудничестве 
с администрациями Ханты-Мансийского и Ямало-
Ненец кого автономных округов, Республики Коми, 
Республики Адыгея, Удмуртской Республики, Кам-
чатского, Хабаровского, Приморского, Забай кальского, 
Красно ярского, Краснодарского и Став ропольского 
краев, Сахалинской, Магаданской, Иркут ской, 
Орловской, Липецкой, Новосибирской и Са марской об-
ластей. В некоторых регионах деятельности социаль-
ная политика Компании определяется условиями ли-
цензионных соглашений о недропользовании. 

На основании заключённых соглашений осуществля-
ются инвестиции в развитие инфраструктуры городов 
и поселков, строительство дорог, школ, медицинских 
учреждений, культурных и спортивных объектов, приоб-
ретение самого современного оборудования и т.п.

В 2008 году расходы ОАО «НК «Роснефть» на фи-
нансирование соглашений о социально-экономическом 
сотрудничестве с регионами составили 2 300 млн руб. 

Всего в 2008 году Компания принимала участие 
в финансировании строительства, ремонта, реконструк-
ции и материально-технического обеспечения 18 дет-
ских дошкольных учреждений, 24 школ, 28 культурных 
и 10 спортивных объектов, 15 лечебных учреждений 
и 9 храмов.

В целях снижения заболеваемости, укрепления здо-
ровья работников Компании, развития корпоративного 
духа и повышения производительности труда большое 
внимание уделяется поддержке спорта и пропаганде 
здорового образа жизни — и это один из важнейших 
приоритетов социальной политики ОАО «НК 
«Роснефть». Ежегодно Компания арендует для своих 
сотрудников залы, бассейны, проводит соревнования 
по различным видам спорта, особое внимание уделяет-
ся развитию детского спорта. 

Важным корпоративным мероприятием ОАО «НК 
«Роснефть» является ежегодная многоэтапная 
Спартакиада, которая в 2008 году состоялась уже в чет-
вертый раз. Соревнования проводятся по восьми лет-
ним видам спорта (мини-футбол, баскетбол, волейбол, 
настольный теннис, легкая атлетика, гиревой спорт, 
шахматы и перетягивание каната), при этом количество 
участников Спартакиады неуклонно растет. 

Приоритеты социальной 
политики компании 
на 2009 год
В целях создания комплекса условий для устойчи-

вого перспективного развития Компании, с учетом сло-
жившейся ситуации на финансовых рынках, на 2009 
год в области реализации социальной политики необ-
ходимо: 

#  реализовать Целевую программу по приведению 
вахтовых поселков к типовым стандартам;

#  обеспечить выполнение программы по охране 
здоровья;

#  осуществить вывод непрофильных активов;
#  обеспечить реализацию жилищной программы;
#  продолжить поэтапную реализацию реформы си-

стемы негосударственного пенсионного обеспе-
чения в Компании.

Сергей КАРАГАНОВ
вице-президент ОАО «НК «Роснефть» 
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цо — в месте его нахождения в момент 
возникновения обязательства».

Обязательство общества по проведе-
нию расчетов с акционерами за выкуплен-
ные у них акции будет исполнено, если 
оно перечислит денежные средства по 
указанным в реестре банковским реквизи-
там акционера, либо вышлет ему денеж-
ные средства почтовым переводом или ку-
рьерской службой по адресу, указанному 
в реестре.

ВоПРоС — отВет

Правомерен ли отказ?
Могут ли совет директоров или генераль-
ный директор отказать акционерам в удо-
влетворении предъявленных ими требова-
ний о выкупе акций? Если да, то по каким 
основаниям?

Перечислим типичные основания, по 
которым совет директоров отказывает 
в удовлетворении требований:
#  акционер, предъявивший требование, не 

был владельцем голосующих акций об-
щества на дату составления списка лиц, 
имеющих право участвовать в общем со-
брании. В соответствии с п.2 ст.75 ФЗ 
«Об АО» он не включен в список акцио-
неров, имеющих право требовать выкупа 
обществом принадлежащих им акций;

#  требование о выкупе предъявлено позже 
срока, установленного п.3 ст.76 ФЗ «Об 
АО» (45 дней с даты принятия общим 
собранием соответствующего решения);

#  в соответствии с п.1 ст.75 ФЗ «Об АО» 
право требовать выкупа акций имеют 
акционеры — владельцы голосующих 
акций, если они голосовали против при-
нятия общим собранием решения о ре-
организации общества или не прини-
мали участия в голосовании по этому 
вопросу.
— данные, представленные счетной ко-
миссией, свидетельствуют о том, что 
акционер, предъявивший требование 
о выкупе, голосовал на общем собра-
нии за решение о реорганизации обще-
ства. В соответствии с п.2 ст.75 ФЗ «Об 
АО» он не включен в список акционе-
ров, имеющих право требовать выкупа 
обществом принадлежащих им акций, 

и поэтому не вправе предъявлять такое 
требование;
— по данным счетной комиссии акци-
онер на общем собрании при принятии 
решения о реорганизации общества из-
брал вариант «Воздержался». В соот-
ветствии с п.2 ст.75 ФЗ «Об АО» он 
не включен в список акционеров, име-
ющих право требовать выкупа обще-
ством принадлежащих им акций, поэ-
тому он не вправе предъявлять такое 
требование;

# в соответствии с п.1 ст.75 ФЗ «Об АО» 
право требовать выкупа обществом всех 
или части акций имеют только их вла-
дельцы. По данным реестра владельцев 
именных ценных бумаг, на дату предъ-
явления акционером требования о выку-
пе акции, указанные в требовании, ему не 
принадлежали.

Выкуп акций и сделки 
с заинтересованностью

В общество поступило требование о вы-
купе акций от акционера, который в со-
ответствии с Законом признается заин-
тересованным лицом (например, член 
совета директоров). Следует ли в этом 
случае одобрять сделку с заинтересо-
ванностью по выкупу акций члена сове-
та директоров?

Не следует. Закон содержит исключе-
ния, когда правила о заключении сделок 
с заинтересованностью не применяются. 
В частности, при приобретении и выкупе 
размещенных обществом акций (п.2 ст.81 
ФЗ «Об АО»). Раз речь идет о сделках 
общества со всеми акционерами на рав-
ных условиях, то нормы о специальном 
их одобрении не применяются.

Андрей ГЛУШЕЦКИЙ, профессор, генеральный 
директор Центра деловой информации 
еженедельника «Экономика и жизнь» 

шая физическая форма. Физкультура 
и спорт — та основа, которая повыша-
ет жизненный тонус, помогает быть бо-
дрым, энергичным, целеустремленным, 
укрепляет силу воли, — качества, дела-
ющие честь каждому человеку. Ежегодно 
Роснефть арендует для своих сотрудни-
ков спортивные залы, бассейны, прово-
дит соревнования по различным видам 
спорта; особое внимание уделяется раз-
витию детского спорта.

За счет средств компании ведется стро-
ительство и других крупных современных 
спортивных комплексов — в Сибири и на 

Юге России. Для Роснефти это не столь-
ко забота об имидже компании, сколь-
ко забота о людях, живущих в регионах, 
прямо или косвенно причастных к рабо-
те нефтяников. Ведь для любой компа-
нии специалисты являются самым цен-
ным ее капиталом. Именно поэтому НК 
«Роснефть» предоставляет людям новые 
возможности для того, чтобы вести все-
ми уважаемый и любимый здоровый об-
раз жизни и не жалеет для этого средств, 
являя собой яркий пример социальной от-
ветственности бизнеса.
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Поскольку план по себестоимости пе-
реработки нефти, добыче нефти, транс-
портировке и продаже был установлен 
очень жесткий, можно сказать небыва-
лый, — я не скажу, что мы были увере-
ны, что удастся его выполнить.

— На сколько процентов?
— Здесь оценка исчисляется не 

в процентах, а по тому, как эти циф-
ры выглядели год назад. Могу сказать, 
что по наиболее чувствительному вопро-
су — административно-хозяйственным 
и управленческим расходам — мы ожи-
даем за квартал снижение на 20 процен-
тов, даже чуть больше чем 20 процентов 
к соответствующему периоду прошло-
го года. Именно по этой цифре можете 
судить о других наших действиях и ре-
зультатах. Я считаю, что вопрос контро-
ля затрат — это вообще ключевой мо-
мент для работы в кризисных условиях. 
И я могу сказать, что выполнения на-
меченных планов по снижению себесто-
имости мы ожидаем во всех сферах на-
шей деятельности. 

Немаловажны и финансовые резуль-
таты. По итогам квартала мы ожидаем по-
ложительный финансовый результат — 
у нас будет значительная операционная 
прибыль, мы будем иметь положитель-
ный чистый денежный поток. Это очень 
важно и с точки зрения выплат по кре-
дитам, в том числе и процентных ставок, 
и немаловажно с точки зрения дивиденд-
ной политики. Мы намерены предлагать 
Совету директоров и, в последующем, 
собранию акционеров выплату дивиден-
дов по итогам прошлого года.

— В каком размере?
— До момента одобрения этого 

Советом директоров, а предполагается, 
что он состоится 24 апреля, сказать не 
могу. Но если Совет директоров под-
держит предложение топ-менеджеров 
и правления компании, то наши акци-
онеры разочарованы не будут. Поэтому 
в целом, оценивая результаты первых 
трех месяцев работы, могу сказать, что 
в нашей компании они позитивны.

— Всетаки с чем их можно 
сравнить, с первыми месяцами про
шлого года или это более ранние, 
ориентированные для инвесторов, 
примерные уровни?

— Их нужно сравнивать с теми 
планами, которые утверждены нашим 
Советом директоров. Эти планы раз-
рабатывались исходя из того, что при 

цене на Brent по году на уровне — 
50 долларов, Urals — 47 долларов мы 
должны обеспечить важнейший показа-
тель — объем капитальных вложений 
на уровне не ниже 2008 года. Хочу под-
черкнуть, что все это у нас выполняет-
ся, и при этом мы генерируем положи-
тельный чистый денежный поток. Этот 
факт, думаю, удовлетворит инвесторов 
сегодня предварительно, а по получе-
нию финансового отчета через некото-
рое непродолжительное время, и окон-
чательно.

— Вы сказали, что запланиро
вано серьезное снижение издержек. 
Значит ли это, что инвестицион
ная программа будет еще както 

изменена? Вы сказали, она будет 
сохранена на уровне 2008 года, но 
всетаки, если цена на нефть бу
дет снижаться, будете вы ее ме
нять или нет?

— Пока оснований для пересмотра 
инвестиционной программы нет, она на-
пряженная и очень серьезная. Вместе 
с тем, как я уже неоднократно в публич-
ных и официальных выступлениях гово-
рил, в нашей компании реализуется од-
новременно около 50 разных проектов. 
Все проекты, в соответствии с экономи-
ческой моделью, рассчитаны и ранжиро-
ваны по рентабельности. Если цена на 
нефть будет выше, мы готовы букваль-
но в считанные недели запустить допол-

нительные проекты, которые обеспечены 
проектной документацией, под которые 
есть и могут быть мобилизованы ресурсы 
подрядчиков. В первую очередь это бу-
дет дополнительное бурение и это будет 
модернизация существующих автозапра-
вочных станций и строительство новых 
более ускоренными темпами, поскольку 
розница приносит нам неплохие доходы, 
а также ряд других мероприятий. 

В случае, если цена начнет снижать-
ся ниже 47 долларов за баррель нефти 
Urals, а мы считаем, что это маловероят-
но, порядок действий будет следующий: 
мы усилим наши антикризисные меры, 
в первую очередь в операционных расхо-
дах и попробуем найти там дополнитель-
ные резервы на компенсацию падения 
цены. Ну, а если уж будет совершен-
но напряженно, то отдельные проекты, 
не ключевые, могут быть перенесены на 
более поздний срок. Однако, повторяю, 
это маловероятный сценарий.

— И, тем не менее, вам придет
ся снижать уровень добычи?

— Сегодня мы можем говорить, что, 
в принципе, при любом сценарии раз-
вития событий уровень добычи, запла-
нированный на этот год с ростом по от-
ношению к прошедшему году, как это 
принято у нас в компании уже не один 
год, пересматриваться не будет.

— А куда идут основные по
ставки нефти – на экспорт или на 
внутренний рынок?

— По итогам первых трех месяцев 
могу сказать, что очень незначительно 
у нас возрос экспорт и чуть ниже ста-
ли объемы потребления на внутрен-
нем рынке. Но этому есть объективные 
причины. Первое обстоятельство — 
это длинные зимние каникулы в нача-
ле года, а второе то, что несколько хо-
лоднее обычного был зимний период 
в Сибири, и более чем неделю Сибирь 
не работала по-хорошему. И, соответ-
ственно, потребление было незначитель-
но. Но мы надеемся, что сейчас уже эти 
процессы преодолены, и потребление на 
российском рынке будет расти.

— Рост потребления — для вас 
это хорошо, безусловно, но как 
это скажется на ценах? Будут ли 
цены меняться на нефтепродук
ты на внутреннем рынке? Людей 
в основном интересуют нефте
продукты — бензин и дизельное 
топливо.

— Цены, безусловно, будут менять-
ся, цены — это живая составляющая 

Окончание. Начало на 1-й стр.

Но вы сами просили нас стать та-
кими! Мы организовали для вас по-
ставки. А сейчас вы говорите нам, что 
«это было вашей ошибкой, что это 
плохо».

Он также не вполне согласен с ря-
дом западных экономистов и либе-
рально настроенных представителей 
российского истеблишмента, которые 
считают, что для России было бы луч-
ше, если бы цены на нефть не были 
высокими, поскольку именно рост не-
фтяных доходов, по их мнению, не 
позволяет диверсифицировать россий-
скую экономику. При этом, И.Сечин 
напоминает, что именно нефтяной бум 
позволил России накопить те резервы, 
которые сейчас используются для под-
держания экономики.

«Благодаря этим ресурсам и рос-
сийским нефтяным компаниям были 
аккумулированы золотовалютные за-
пасы, которые являются той «занач-
кой», которая позволила государству 
оказать поддержку (во время кризи-
са)», — подчеркнул вице-премьер.

Далее заместитель главы пра-
вительства, являющийся специаль-
ным уполномоченным по взаимо-
действию России с Организацией 
стран-экспортеров нефти (ОПЕК), за-
явил, что Россия хоть и является круп-
нейшей нефтедобывающей страной, не 
стремится в ОПЕК. «Мы предлагаем 
лишь более тесную координацию на-
ших действий. Но имеется различие 
между российской нефтяной промыш-
ленностью и нефтяными отраслями 
в странах ОПЕК. Хорошо извест-
но, что там присутствуют в основном 

национальные нефтяные компании. 
Наша же нефтяная отрасль привати-
зирована, компании являются частны-
ми. Даже если мы говорим о (контро-
лируемой государством) Роснефти, то 
она фактически является международ-
ной компанией, чьи акции торгуются 
на бирже», — сказал он.

«ОПЕК заявляет, что мы должны 
присоединиться к ним сейчас же. Но 
мы считаем, что вступление в ОПЕК 
было бы для России безответствен-
ным решением», — заявил И.Сечин. 
По его словам, правительство не мо-
жет директивным методом снизить 

добычу, между тем, в этом году она 
так или иначе будет уменьшаться, по-
скольку снижающиеся цены влияют 
на способность компаний добывать 
нефть. При этом он предположил, что 
если цена на нефть упадет ниже от-
метки 40 долл. за баррель, то добыча 
в России в этом году может сократить-
ся вдвое по сравнению с текущим про-
гнозом правительства, — примерно на 
300 тысяч баррелей в сутки.

Он добавил, что Россия хотела бы 
поддерживать цену на нефть в диапа-
зоне от 60 до 100 долл. Для этого рас-
сматривается возможность создания ре-

Игорь Сечин: Роснефть  
является международной компанией

«Уровень цен на нефть практически не влияет на возможность наших компаний погасить 
свои долги», — заявил И.Сечин журналистам в середине марта в Вене на сессии ОПЕК, 
где Россия присутствовала в качестве наблюдателя, и уточнил, что в этом году Газпром 
должен погасить 7,3 млрд долл. по кредитам, Роснефть до 2012 года — 3,1 млрд долл.

Сергей Богданчиков: По итогам первого 
квартала ожидаем хороших результатов
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Экономика 
и финансы

в бизнесе. Определяются они рыноч-
ным путем, спрос-предложение, и бо-
лее здесь ничего серьезно повлиять на 
них не может. Если только государ-
ство не изменит налоговую систему, 
а это уже серьезное привходящее об-
стоятельство. Россия уже давно живет 
в рыночной экономике, и я думаю, что 
и потребители уже привыкли к тому, 
что цены бывают разными, в том чис-
ле и высокими. Или низкими, как сей-
час, по сравнению, например, с про-
шлым годом. Но хочу сказать, что я не 
предполагаю в текущем году серьезно-
го роста цен для потребителей, в пер-
вую очередь для автолюбителей и на-
селения.

— То есть снижаться они уже 
не будут?

— Я этого не сказал, я сказал, что 
не предполагаем значительного роста.

— В связи с этим такой вопрос 
по поводу уровня добычи. Как из
вестно, сейчас во всем мире инве
стиции в нефтедобычу падают 
изза невысокой цены на нефть. 
Говорят о том, что это может 
вызвать кризис в ближайшем бу
дущем. Какие у вас прогнозы на 
более длительную перспективу, 
годдва. Будет ли Роснефть уве
личивать добычу нефти и вво
дить новые месторождения или 
пока останется на прежнем уров
не добычи?

— Наша компания на протяжении 
уже практически доброго десятилетия 
устойчиво обеспечивала органический 
рост от 4 до 7 процентов в год. В те-
кущем году, несмотря на кризис, как 
я уже сказал, бизнес-планом предусмо-
трен также рост объемов добычи неф-

ти. Органический рост по году соста-
вит 2,4 процента — мы должны выйти 
на объем производства нефти более 112 
миллионов тонн. Если говорить о сред-
несрочной и долгосрочной перспекти-
ве, то она у нас определена проектом 
стратегии компании и предусматривает 
рост до 160-170 миллионов тонн неф-
ти с сегодняшних 112 миллионов тонн. 
Понятно, что без капиталовложений, 
без ввода новых месторождений это 
невозможно. Соответственно, сегодня 
мы ведем активную работу по сухопут-
ным месторождениям, в первую очередь 
в Восточной Сибири, да и в традицион-
ных районах нашей деятельности — на 
Ямале, в Западной Сибири объем ин-
вестиций значителен. Идут работы и на 
шельфе. Таким образом, мы представ-
ляем, как обеспечим запланированный 
рост, и надеемся, что этот рост повлия-
ет позитивно и на поддержание и нара-
щивание объемов добычи нефти в целом 
по Российской Федерации.

— Вы сказали — Восточная 
Сибирь. Когда мы увидим боль
шую нефть на вашем крупном 
Ванкорском месторождении?

— В текущем году Ван кор ское ме-
сторождение будет введено в эксплу-
атацию, опытная добыча уже сегод-
ня началась, из добываемой нефти мы 
производим прямо на месте на неболь-
шом нефтеперерабатывающем заводе 
дизельное топливо, которое потребля-
ем как сами, так и тысячи автомоби-
лей и тракторов наших подрядчиков. 
Но это, конечно, не промышленная до-
быча, промышленная добыча начнется 
ближе ко второму полугодию, мы пола-
гаем, что это будет третий квартал те-
кущего года. Сегодня могу сказать, что 

до 15 апреля мы полностью завершим 
сварку основного элемента и основно-
го объекта на этом месторождении — 
магистрального трубопровода с ме-
сторождения до системы Транснефти. 
Осталось буквально 6 км сварки. Это 
ключевое событие, позволяющее нам 
говорить о том, что проект находится 
в хорошем состоянии и события разви-
ваются по плану.

— Тем не менее, когда ваша 
нефть пойдет в Китай? Вот вы 
получили 15 миллиардов долла
ров кредита от Банка разви
тия Китая, как осваиваются эти 
деньги?

— Ну, во-первых, подписано кре-
дитное соглашение, деньги мы еще не 
получили. Проект комплексный: он 
включает и трейдинговые контракты, 
и кредитные соглашения, в том чис-
ле и с Транснефтью, и трубопровод-
ный контракт с Транснефтью. Однако 
уже можно говорить, что этот уникаль-
ный проект, эта уникальная комплекс-
ная сделка, очень сложная, самая мас-
штабная за всю постсоветскую историю 
нашей страны, успешно завершена. Мы 
ожидаем поступления средств в тече-
ние второго-третьего кварталов текуще-
го года.

Что касается поставок в Китай, то 
поставки нами осуществляются по ста-
рому контракту 2004 года, и они еще бу-
дут идти в течение 2009 и 2010 годов. 
По новому контракту нефть начнет по-
ступать с момента ввода в действие но-
вого трубопровода, который пойдет от 
Сковородино, конечной точки ВСТО-1, 
в направлении Китая. Предполагается, 
что это будет 2011 год.

5

зервов сырья, которые использовались 
бы для регулировки колебаний рынка. 
Как заявил И.Сечин, Россия уже при-
остановила выдачу лицензий на разра-
ботку некоторых крупных, экспортно-
ориентированных месторождений.

Вице-премьер отметил, при текущих 
ценах на нефть добывающие компании 
испытывают недостаток жизненно необ-
ходимых средств для инвестиций в но-
вые проекты. «Отсутствие у компаний 
доступа к стабильным финансовым ре-
сурсам на долгосрочной основе может 
привести к дефициту и резкому росту 
цен на нефть и нефтепродукты, — от-
метил И.Сечин. — В настоящий мо-
мент это может и не тревожить потре-
бителей в условиях падающего спроса, 
но когда экономика начнет восстанав-
ливаться, ситуация может развиваться 
именно по этому сценарию».

И.Сечин призвал к постепенной, но 
существенной ревизии международной 
практики торговли нефтью с использо-
ванием более жестких правил и более 
долгосрочных контрактов на постав-
ку, исключая при этом «экономически 
ненужных посредников» и вытесняя, 

таким образом, спекуляцию. Кроме 
того, вице-премьер высказался о том, 
что совместная российско-британская 
компания ТНК-ВР, созданная и ра-
ботающая в России, является «свиде-
тельством открытости нашей страны 
для иностранных инвестиций в нефте-
газовом секторе», отметив, что счи-
тает «лучшей частной нефтяной ком-
панией в России» сибирский гигант 
Сургутнефтегаз.

По его словам, «решающее значе-
ние имеет эффективность управления». 
«Независимо от того, принадлежит ак-
тив государству или частной компании, 
он должен эффективно управляться. 
Большой разницы нет. Наёмный ме-
неджер в ЛУКОЙЛ или ТНК-ВР — 
тот же наёмный менеджер. Он также 
может работать и в Роснефти», — 
убеж дён вице-премьер.

Говоря о российской экономике 
в целом, И.Сечин заявил, что прави-
тельство не планирует брать на себя 
руководство компаниями, находящи-
мися в сложной ситуации. «Цель на-
ционализации не стоит», — заявил он. 
«Я хотел бы напомнить, что на Западе 
этот процесс уже идет, и ситуация го-
раздо сложнее там, а не здесь», — 
подчеркнул вице-премьер, заявив, что 
правительство поддерживает компа-
нии, но «в исключительных случаях» 
будет рассматривать возможность на-
ционализации. Т.е. «когда об этом по-
просят акционеры, или когда это бу-
дет оказывать влияние на системно 
важные компании».

По материалам зарубежных СМИ

По мнению российского вице-премьера 
«уровень цен должен обеспечить воз-
можность возврата средств, вложенных 
в разработку новых месторождений». 
Сегодня большая часть инвестиций не-
фтяных компаний направляется на под-
держание добычи. Если падение цен 
приведет к снижению добычи, то на 
следующем этапе это приведет к сни-
жению поставок на рынок, вследствие 
чего вырастут цены на нефть. «Это до-
рога с двусторонним движением — 
и потребителям, и производителям 
необходимо согласовывать свои дей-
ствия», — заметил И.Сечин.

Запасы 
растут
НК «Роснефть» в 2008г. увеличила 
свои доказанные запасы углеводородов 
на 2,8%

роснефть подвела результаты 
независимого аудита запасов 
углеводородов, проведенного 

компанией DeGolyer&MacNaughton.

Запасы углеводородов 
НК «Роснефть» по состоянию 
на 31 декабря 2008 г.
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Классификация PRMS (Система управления 
углеводородными ресурсами, ранее SPE)

Доказанные запасы 17 694 27 680 22 307

Вероятные запасы 10 854 18 894 14 003

Возможные запасы 9 675 17 818 12 645

 
Классификация SEC (Комиссия по ценным 
бумагам и биржам США)

Доказанные запасы 13 275 7 035 14 448

*1 баррель нефтяного эквивалента (н.э.) ра
вен 6000 кубических футов газа.
Суммарные запасы НК «Роснефть» включа
ют 100% запасов консолидируемых дочерних 
обществ, а также долю в запасах аффилиро
ванных компаний

Согласно результатам аудита по 
классификации PRMS (ранее SPE), 
по состоянию на 31 декабря 2008 г. 
чистые оценочные доказанные запа-
сы НК «Роснефть» составили 22 307 
млн барр. н.э., включая 17 694 млн 
барр. (2 421 млн т) нефти и 27 680 
млрд куб. фут. (784 млрд куб. м) 
газа. В 2008 г. доказанные запа-
сы углеводородов увеличились на 
2,8%, при этом, запасы нефти воз-
росли на 1,0%, запасы газа — на 
10,2%. Коэффициент замещения до-
казанных запасов составил 172%, 
в том числе по нефти — 123%. По 
итогам 2008 г. обеспеченность НК 
«Роснефть» запасами углеводоро-
дов составила 26 лет, в том числе по 
нефти — 23 года, по газу — 69 лет.

По оценке DeGolyer&Mac Nau-
ghton, вероятные и возможные запа-
сы НК «Роснефть» по классифика-
ции PRMS составили на 31 декабря 
2008 г. 14 003 и 12 645 млн барр. н.э. 
соответственно, включая вероятные 
запасы в объеме 10 854 млн барр. 
(1 480 млн т) нефти и 18 894 млрд 
куб. фут. (535 млрд куб. м) газа, 
а также возможные запасы в объеме 
9 675 млн барр. (1 311 млн т) нефти 
и 17 818 млрд куб. фут. (505 млрд 
куб. м) газа.

Компания DeGolyer&Mac Nau gh-
ton также провела аудит запасов НК 
«Роснефть» по классификации SEC, 
предусматривающей оценку до кон-
ца срока рентабельной разработки 
месторождений. Доказанные запасы 
углеводородов составили 14 448 млн 
барр. н.э., включая 13 275 млн барр. 
(1 819 млн т) нефти и 7 035 млрд куб. 
фут. (199 млрд куб. м) газа.

Согласно результатам аудита, 
в 2008 г. НК «Роснефть» подтвер-
дила свой статус мирового лидера по 
доказанным запасам жидких угле-
водородов среди публичных нефтя-
ных компаний по классификациям 
PRMS и SEC.

Управление информации  
ОАО «НК «Роснефть»
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Геологи не утратили духа романтики

— Роснефть объяви
ла о скором начале добычи 
нефти на Ванкоре. Сколько 
нефти там залегает и ког
да ожидается максимум 
отдачи?

— За последние годы нами 
было сделано многое. Роснефть 
пришла на Ванкор в 2003 году. 
С тех пор геологическая раз-
ведка позволила увеличить до-
казанные запасы месторожде-
ния со 125 миллионов тонн до 
520, что вывело его в разряд 
уникальных. 

Сейчас геологоразведка 
полностью закончена, запасы 
подсчитаны, а обосновываю-
щие материалы в ноябре про-
шлого года были защищены 
в государственной комиссии по 
запасам РФ. На максимальный 
уровень добычи месторождение 
выйдет в 2013 году.

— Какое место занима
ет Ванкор среди других ме
сторождений России?

— С полной уверенностью 
можно говорить, что Ванкор 
входит в первую десятку круп-
нейших месторождений России. 
Причем, хочу добавить, что за 
последние 10—15 лет место-
рождений с такими значитель-
ными запасами в стране не от-
крывали. После выхода на 
проектную мощность, на нем 
планируется добывать до 25 
миллионов тонн нефти в год. 
Для этого максимальными 
темпами ведется создание ин-
фраструктуры Ванкора, стро-
ится магистральный нефтепро-
вод. Удалось решить проблему 
энергодефицита: добываемый 
на месторождении газ исполь-
зуется для выработки электро-
энергии, что решает и вопрос 
его утилизации. 

— Освоение Ванкора на
чиналось задолго до паде
ния цен на нефть, не оста
новит ли кризис планы 
освоения месторождения?

— Ванкор — приоритетный 
проект компании «Роснефть», 
поэтому делается все необхо-

димое, чтобы его запуск состо-
ялся в срок — в середине это-
го года. 

Сейчас нередко можно 
услышать мнения скептиков от-
носительно рентабельности до-
бычи нефти в крае. Но тут надо 
помнить о двух моментах. Во-
первых, цена на нефть способ-
на не только резко упасть, но 
и подняться. Уже сейчас нефть 
постепенно дорожает — это 
объективно, так как ее в мире 
не так много, а альтернативные 
источники энергии пока не так 
эффективны. 

Во-вторых, у страны есть 
обязательства перед зарубеж-
ными партнерами, которые 
рассчитывают на российскую 
нефть. Сейчас строится круп-
ный нефтепровод Восточная 
Сибирь — Тихий океан, кото-
рый и будет в значительной мере 
заполняться нефтью Ванкора. 
Россия берет на себя обяза-
тельства по долгосрочным по-
ставкам нефти в Китай. Выход 
трубопровода на Сковородино, 
что в Амурской области, дает 
возможность по железной до-
роге транспортировать нефть 
в Приморский край, а уже от-
туда морем в Японию, Америку 
и страны Юго-Восточной Азии. 
Словом, это проект, важный 
не только для Красноярского 
края, но и для всей страны. 

— Есть ли перспективы 
открытия новых запасов?

— Ванкорский лицензион-
ный участок на данной терри-
тории является ключевым, и на 
нем сконцентрированы основ-
ные ресурсы. Перспективы 
есть. По нашим оценкам, они 
кроются в более глубоком 
структурно-формационном не-
фтегазоносном комплексе. 
Буквально в двадцати кило-
метрах от Ванкора в прошлом 
году мы пробурили скважину 
глубиной 4 115 метров и полу-
чили притоки юрской нефти — 
первой в Красноярском крае. 
Потенциал юрских отложе-
ний достаточно велик с теоре-

тической точки зрения. Сейчас 
важно рассмотреть его с прак-
тической стороны. Если пер-
спективы подтвердятся, лет 
через 10-15 этому комплексу 
будет уделено большое внима-
ние. На самом Ванкоре нефть 
залегает в меловых отложени-
ях — до трех тысяч метров. 
Сейчас вся основная добы-
ча нефти планируется с это-
го нефтегазоносного уровня. 
Юрская же нефть лежит зна-
чительно глубже. 

— А во сколько обхо
дится геологоразведка?

— В целом, Роснефть в крае 
на геологоразведку тратит от 
1,5 до 2,4 миллиардов рублей 
в год. Это 16 лицензионных 
участков, включая Ванкор, на 
который приходится в среднем 
500 млн. Динамика роста фи-
зических обьемов в течении по-
следних трех лет отмечается по 
всем поисковым методам: сейс-
моразведке модификаций  2Д 
и 3Д, электроразведке, аэро-
методам, газогеохимии. Напри-
мер, в 2009 году планируется 
выполнить сейсморазведочных 
профилей в два раза больше, 
чем в 2008 году.

— Вокруг Ванкора распо
ложены другие лицензион
ные участки. Расскажите, 
что делается там? 

— Освоение запасов в крае 
разнесено по времени — бес-
смысленно осваивать все одно-
временно. Очередь остальных 
участков последует в ближай-
шие 2—3 года. Это обусловле-
но и жизнью месторождений, 
только Ванкор рассчитан на 

не менее, чем 50 лет добычи. 
На остальных лицензионных 
участках геологоразведочные 
работы направлены на увели-
чение ресурсной базы компа-
нии и открытие новых место-
рождений.

— В Красноярском крае 
создание рабочих мест име
ет очень большое значение, 
особенно в период кризиса. 
Сколько человек сейчас за
нято на проекте?

— На данный момент уже 
около трех тысяч человек. 
Причем, набор продолжается. 
На Ванкор требуются люди са-
мых разных специальностей. 

— Много говорилось 
о том, что молодежь не 
идет в геологию, что в от
расли кадровый голод. Что
нибудь изменилось в по
следнее время?

— Многое уже измени-
лось за последнюю пару лет. 
Время расставило свои прио-
ритеты. Индустриальный бум, 
приход в край крупных инве-
сторов — все это всколыхнуло 
молодежь, она начала интере-
соваться новыми направления-
ми карьеры. В этом я убедил-
ся на личном опыте, поскольку 
преподаю в Институте нефти 
и газа. Вижу, что ребята все 
более охотно идут на геоло-
гические специальности, идут 
осознанно. Думаю, им и пред-
стоит закрыть ту нишу, кото-
рая в геологии образовалась 
в 90-е годы. Кроме того наша 
специальность еще не утрати-
ла духа романтики, связан-
ной с работой в самых отдален-

ных уголках России, в разных 
природно-климатических усло-
виях, с жаждой первопроход-
ства и первооткрывательства. 

— А ещё молодым геоло
гам предстоит значительно 
продвинуть отрасль вперёд, 
ведь технологии не стоят 
на месте, не так ли?

— Да, это именно так. 
Значительный прогресс в гео-
логии наблюдается в теорети-
ческих представлениях, мето-
дах, технических средствах. 
В Россию вместе с зарубеж-
ными сервисными компаниями 
пришли западные технологии, 
которые мы сейчас активно бе-
рем на вооружение. Например, 
«умное окончание» скважи-
ны — оборудование, которое 
само регулирует приток нефти 
в скважину, делает разработ-
ку залежи более равномерной 
и повышает коэффициент из-
влечения. Используются совер-
шенно новые методы исследо-
вания скважин, позволяющие 
точное снятие гидродинамиче-
ских параметров пласта с одно-
временным отбором пластового 
флюида. Значительно усовер-
шенствовалась сейсморазвед-
ка: активно используется метод 
«3D». Широко применяются 
современные регистрирующие 
станции. Вырос уровень про-
мысловых геофизических ра-
бот. На Ванкоре все эти дости-
жения, кстати, представлены 
в полной мере.

— А много ли работы 
у геологов впереди? 

— Необходимо признать, 
что в континентальной ча-
сти страны количество запасов 
уменьшилось. Новых богатых 
провинций уже нет. Поэтому 
вероятность открытия крупных 
месторождений мала. Но не все 
так плохо. Будущее — за мор-
скими шельфами. Это Карское 
и Баренцево моря, море 
Лаптевых и Дальний Восток, 
наш основной нетронутый по-
тенциал. Однако добыча неф-
ти на шельфах требует совсем 
другого подхода, технологиче-
ских решений, значительных 
инвестиций. Думаю, решать 
эти задачи как раз и предсто-
ит тем ребятам, которые сейчас 
слушают лекции в вузах. 

— Пользуясь случаем, 
хотелось бы поздравить 
Вас и всех ваших коллег 
с профессиональным празд
ником и пожелать новых 
открытий и удачи!

— Спасибо! Удача геологам 
нужна во все времена.

5

В этом году НК «Роснефть» начнет промышленную добычу на Ванкоре — 
крупнейшем месторождении Восточной Сибири. Речь идет о разработке 
новой нефтеносной провинции, первой со времен Советского Союза. 
При её освоении последние достижения в нефтедобыче применены 

в едином комплексе. Особый успех принадлежит 
геологам: им удалось более чем в четыре раза 
увеличить доказанные запасы месторождения. 
Газета «Акционер» публикует интервью российским 
СМИ заместителя генерального директора 
Ванкорнефти по геологии и геофизике 
Владимира Кринина, посвящённое Дню геолога, 
традиционно отмечаемого в первое воскресенье 
апреля. В. Кринин подробно рассказал 
о сегодняшнем дне и перспективах геологоразведки. 

Согласно результатам аудита DeGolyer & MacNaughton НК «Роснефть» 
подтвердила свой статус мирового лидера по доказанным запа-
сам жидких углеводородов среди публичных нефтяных компаний 
(по классификации PRMS).

*  По состоянию конец 2008 г. чистые оценочные доказанные запасы Роснефти составили 22 307 
млн барр. нефтяного эквивалента, включая 17 694 млн барр. (2 421 млн т) нефти и 27 680 
млрд куб. фут. (784 млрд куб. м) газа. В 2008 г. доказанные запасы углеводородов увеличи-
лись на 2,8%, при этом, запасы нефти возросли на 1,0%, запасы газа — на 10,2%. 
Коэффициент замещения доказанных запасов составил 172%, в том числе по нефти — 123%. 
По итогам 2008 г. обеспеченность НК «Роснефть» запасами углеводородов составила 26 лет, 
в том числе по нефти — 23 года, по газу — 65 лет.

*  Объем проходки НК «Роснефть» в поисковом и разведочном бурении в 2008 г. составил 58,7 
тыс. метров, что обеспечило прирост запасов категории АВС1 на 141 млн т нефти, а также 36 
млрд куб. м газа, и позволило полностью возместить добытые 110,1 млн т нефти и газового 
конденсата. 

*  В 2009 г. в целях восполнения минерально-сырьевой базы Компании предусматривается со-
хранение объемов геологоразведочных работ на уровне 2008 г. Планируемый объем разве-
дочного бурения составляет 56,3 тыс. м, предусматривается выполнение 9,1 тыс. погонных ки-
лометров сейсморазведки 2D и 2,4 тыс. квадратных километров сейсмики 3D.

*  Ванкорское месторождение, расположенное в Туруханском районе Красноярского края, от-
крыто в 1988 году. Лицензии на его разработку НК «Роснефть» получила в 2003 году, разра-
ботку ведет ЗАО «Ванкорнефть», дочернее общество НК «Роснефть». После начала эксплуа-
тации месторождения транспортировка нефти будет осуществляться по собственному 
трубопроводу Ванкор — Пурпе протяженностью 550 км, который соединится с магистраль-
ным трубопроводом АК «Транснефть». Нефть с Ванкорского месторождения сможет постав-
ляться как на восток по строящемуся в настоящее время трубопроводу Восточная Сибирь — 
Тихий океан (ВСТО), так и на запад по системе трубопроводов АК «Транснефть».


